
TEORÍAS DE LA COMUNICACIÓN: Análisis sobre un fenómeno de la comunicación contemporánea relacionado con una lectura.

Nuevas Tecnologías / De animales a dioses: Breve historia de la humanidad - Yuval Noah Harari

Quintilia Parra Méndez - 1º Comunicación y Creación Audiovisual

ÍNDICE:

ÍNDICE:.....	1
Introducción y contextualización del fenómeno a abordar - La tecnología.....	2
Introducción a la lectura - De animales a dioses: Breve historia de la humanidad.....	3
La necesidad de comunicación del ser humano - Invención del teléfono y otros medios..	4
Las redes sociales - El uso que le da la sociedad y si es apropiado.....	6
El internet - Un producto de nuestra imaginación colectiva.....	7
La leyenda de Peugeot - La religión como comunicación con los dioses.....	8
La sociedad de hoy en día - Una realidad dual.....	8
Conclusión.....	9
BIBLIOGRAFÍA:.....	10

Introducción y contextualización del fenómeno a abordar - La tecnología.

Desde los comienzos de la humanidad se han creado diferentes métodos y artefactos considerados innovadores a los que nos referimos como tecnología. Esta tecnología es cambiante, y desde el principio de la era contemporánea ha avanzado y mejorado en diferentes aspectos, proveyéndonos con lo que iba convirtiéndose en necesario y aportandonos facilidades para nuestra vida del día a día. A diferencia del desarrollo de inventos en otras épocas es que en la era contemporánea todo el proceso de creación parece haber sido acelerado, avanzando en el aspecto tecnológico a una velocidad de vértigo.

La edad contemporánea comienza en el siglo XVIII con la revolución francesa y se alarga hasta hoy en día. A lo largo de esta era, suceden una serie de fenómenos que dan paso al desarrollo de las ciencias, la filosofía, y por supuesto, las tecnologías. Pero, ¿qué entendemos por tecnología en la actualidad? Es un concepto tan amplio que puede estudiarse desde muchos ámbitos, pero en el caso de este ensayo lo haremos desde el punto de vista de la comunicación. Las tecnologías han facilitado mucho la comunicación y la globalización del planeta en los cuatro últimos siglos, desde la creación de la máquina de vapor para el transporte, hasta inventos más recientes como pueden ser el teléfono móvil o el internet. Esta serie de avances tecnológicos han hecho posible que la humanidad pueda seguir evolucionando y dejando aún más atrás al resto de especies.

Hoy en día, el ser humano se vería prácticamente incapaz de vivir sin el uso de las nuevas tecnologías que se encargan de hacer tareas encomendadas por las personas, desde las más simples hasta las más complejas, facilitando así nuestra vida por completo. Y es que las tecnologías surgieron originalmente para eso, para facilitarle la vida al ser humano utilizando los recursos que ya poseemos. Aunque la idea de la tecnología no intencionase causar ningún mal, la creación de esta no ha traído consigo sólo fenómenos positivos, ya que la realidad del ser humano es que es ambicioso, y la sed de poder y control que ha generado la tecnología ha causado que en el mundo se comience una carrera de inventos, en el que todos los países compiten por tener la idea más innovadora, útil, o atractiva, para así estar un paso por delante que el resto de países.

A pesar de todo lo que la invención de la tecnología conlleva, en este ensayo no podemos cubrir todo lo ocurrido en esta época, así que nos centraremos en las invenciones del siglo XX y XXI, que han hecho que el mundo cambie por completo en el menor tiempo posible.

Introducción a la lectura - De animales a dioses: Breve historia de la humanidad.

De animales a dioses: Breve historia de la humanidad escrita por Yuval Noah Harari fue la primera lectura expuesta en clase y la que más me llamó la atención. En esta lectura se trata el tema de la evolución del ser humano y como esta fue afectada por el material genético que poseían los homo sapiens, lo que les hacía únicos y superiores al resto de especies similares.

En este texto se hace un pequeño estudio del lenguaje humano y lo compara con otros lenguajes animales, ya que el lenguaje humano no era ni el primero ni el único, pero sí que poseía una característica única, y es que este era muy flexible y capaz de crear infinidad de combinaciones y significados, que no solo eran usadas para comunicar lo básico, como hacían el resto de especies, si no que los homo sapiens también podían transmitir información ficticia, es decir, que técnicamente no existía. Con esto nos podemos referir a los mitos, dioses, leyendas y religiones, creadas por la imaginación del ser humano para así dar sentido a lo que ocurría a su alrededor, y aportar confort así a su mente.

Está característica única del homo sapien es explicada en el texto como la leyenda de peugeot, que habla de que el ser humano sufre lo que denominaríamos una revolución cognitiva, que en conjunto con la capacidad de chismorreo hace que los antiguos sapiens fuesen capaces de organizarse en bandas mayores y más estables que anteriormente, alcanzando hasta casi los 150 individuos por grupo. Pero si nos fijamos en la sociedad de hoy en día vemos que obviamente los grupos en los que vivimos son muchísimo mayores que de 150 personas y podemos preguntarnos a qué se debe esto. Y es que es realmente simple, en base a estos mitos y leyendas creados por el ser humano, si un gran grupo de extraños cree en ellos puede existir la cooperación humana.

¿Por qué podemos decir que algo intangible existe? La religión, los mitos, incluso las empresas, todos forman parte de una invención creada por la imaginación colectiva de los seres humanos. No son cosas tangibles o aparentemente reales en el plano físico, pero sí que existen en la imaginación de todas las personas que creen en ellas. Estas entidades, aunque no existan como concepto físico, pueden llegar a tener mucho valor y también poder sobre la sociedad que las ha creado. Estas construcciones sociales no equivalen a una mentira, ya que son verdades que existen en una realidad diferente, la realidad imaginada, común a todos los seres humanos. Junto a esta realidad imaginada, que es cada vez más poderosa en la sociedad, se forma una realidad dual con una realidad objetiva, que poseen todas las especies que habitan el planeta, ya que es visible y apreciable por todos.

Al final de esta lectura se hace un recordatorio de lo avanzado que es el homo sapiens y como puede adaptar rápidamente su comportamiento en base a las necesidades cambiantes del mundo y de cómo esta evolución solo es posible debido a las mutaciones de su ADN y los cambios de presiones ambientales a lo largo de los siglos.

La necesidad de comunicación del ser humano - Invención del teléfono y otros medios.

Los seres humanos somos conocidos por poseer una naturaleza de carácter social, y por ello necesitamos de comunicación, la cual no es igual a la del resto de seres vivos. Esto nos ha llevado a lo largo de los siglos a crear inventos para facilitar este intercambio de información. En los últimos 100 años, por la situación social del mundo y los rápidos cambios que este ha sufrido, nos hemos visto obligados a acelerar también este proceso de comunicación y gracias a ello han surgido innovaciones tecnológicas que han cambiado nuestras vidas.

Aunque la invención del teléfono en 1876 ya fue un gran avance, este modelo ha ido actualizándose a medida que iban pasando los años y las necesidades humanas iban cambiando. En el año 1973 se inventó el primer teléfono móvil y a finales del siglo XX y comienzos del XXI una gran parte de la población poseía uno de ellos para comunicarse, ya fuese bien por razones laborales o por puro ocio. Esto hizo que avanzara el proceso de la globalización del planeta, ya que ahora podríamos llamar por teléfono con facilidad a otras partes del mundo.

Al observar todos estos avances uno puede plantearse por qué surgió todo esto, por qué es necesario relacionarse con el resto del mundo. Y es que, como he mencionado antes, el ser humano es un ser social y tiene la capacidad de hablar e inventar conversaciones fuera de lo considerado necesario o de supervivencia. Este llamado chismorreo o cotilleo es lo que ha hecho que se cree esta red de comunicaciones entre seres humanos. A lo largo de la historia esto ha ido evolucionando al mismo tiempo que evolucionaba la especie, y con esa sed de conocer, de saber lo que ocurre a nuestro alrededor y aprender sus diferencias, surgen los medios de comunicación que hoy tenemos.

El teléfono móvil, al igual que el email, nos ha hecho la vida mucho más sencilla, nuestros trabajos son más fáciles y llevaderos, y también lo son las relaciones interpersonales que mantenemos con la gente de nuestro alrededor todos los días. Sin ellos, la sociedad a día de hoy no sería la misma. Nos hemos vuelto dependientes de ellos, incluso adictos. Nos ha surgido la necesidad constante de saber qué está pasando en todas partes a todo momento. No todo lo que trae un avance en la sociedad es completamente positivo, ni completamente negativo, pero estos aspectos negativos hace que uno se replantee si merecen la pena.

El chismorreo es una característica del ser humano, y aquel que niega ser chismoso miente. Y aunque este cotilleo puede ser bueno e incluso en algunos casos informativo, por lo general el tipo de cotilleo nos atrae actualmente a las personas no lo es. Este, aunque pueda ser negativo, también puede ser inofensivo. Con negativo no me quiero referir a que le haga mal a una persona directamente, sino que simplemente no es una noticia positiva, como por ejemplo cuando te enteras que la mascota de tu amiga ha fallecido, no es un chismorreo positivo, pero no es algo maligno. Los humanos tenemos la capacidad de inventar, y esto es algo muy beneficioso, excepto cuando se trata de un chisme, en este caso, los humanos podemos ser muy retorcidos. Como seres sociales, tendemos a tener prejuicios o expectativas

de las relaciones que mantenemos con las demás personas, por lo que queremos dar una cierta impresión o hacer que el resto de personas de nuestro entorno sienta diferentes cosas hacia nosotros, admiración, gusto, aprobación, celos, o incluso intimidación o miedo. Es aquí donde entra en nuestras cabezas la idea de inventar cosas sobre nosotros para conseguir cualquier sentimiento que queremos causar en la sociedad. Cuando tú divulgas una mentira, un rumor, sobre ti, si sale bien o si sale mal depende de ti y la responsabilidad es solo tuya, tú eras el que lo quería, así que tú serás el que asuma las consecuencias. Lo que yo consideraría el problema es cuando las personas empiezan a crear estás mentiras, estos rumores, sobre otras personas, sin su aprobación ni conocimiento. Estos rumores por lo general no suelen ser precisamente positivos, aunque para todo hay excepciones, pero por lo común, la gente hace uso de este chismorreo con tal de causar mal.

En ocasiones, estos rumores han comenzado como una pequeña broma, supuestamente inofensiva, y ha ido escalando a gran velocidad hasta convertirse en algo completamente serio. En muchos de estos casos, esta broma continuada termina considerándose acoso, y ha hecho que por desgracia muchas personas acaben con su vida debido al sufrimiento generado por este suceso. En la sociedad antigua esta transmisión de chismorreo se hacía a partir del habla entre los ciudadanos de un mismo pueblo y por lo general no salía de ahí. Aunque este proceso fuese relativamente rápido, no tenía nada que ver con la velocidad y el rango al que se transmite la información hoy en día. El acoso virtual que se da hoy en día se produce principalmente desde los teléfonos móviles, ya que son más accesibles. Además ahora los smartphones, contienen aplicaciones que también pueden hacer que este acoso sea más fácil de realizar, incluso de manera anónima, con una llamada en número oculto o un mensaje desde un número desconocido. Este acoso no se da tan solo en niños y adolescentes, que son acosados por sus compañeros, profesorado e incluso familiares, sino que también ocurre en adultos que pueden ser acosados además en el ámbito laboral.

La tecnología ha hecho que esto sea posible, el teléfono móvil ha conseguido que noticias que ocurren en la otra punta del mundo lleguen a nuestros oídos en cuestión de minutos, pero también han hecho posible que adolescentes sean acosados telefónicamente por compañeros que no les desean el bien y puede llegar a que estos terminan con sus vidas. Teniendo en cuenta el mal que implican los teléfonos móviles, la sociedad debería replantearse si estamos haciendo un correcto uso de estos.

Las redes sociales - El uso que le da la sociedad y si es apropiado.

En relación con lo hablado en el anterior apartado, me gustaría adentrarme en lo que es el inmenso universo de las redes sociales y de cómo estas han cambiado la manera en la que nos comunicamos e incluso como vemos el mundo.

Como se comenta en la lectura, la mayoría de comunicación humana de hoy en día se trata de chismorreo, y el mejor ejemplo de esto se trata de las redes sociales. En ellas podemos hacer

infinidad de cosas, como chatear con amigos o ver videos de entretenimiento. Pero el uso principal de las redes sociales ahora es ver e interaccionar con lo que comparten las personas respecto a sus vidas, tanto de las cercanas como de las celebridades. Las personas vivimos por esa interacción, ese cotilleo, por eso hacemos uso de las redes sociales. Cada vez hay más redes sociales con similares tipos de contenido pero al final un tanto diferentes entre ellas. Las redes sociales más utilizadas hoy en día son Whatsapp, Instagram, Facebook y Tiktok. Las tres últimas son las más similares entre ellas, pero sin duda la más diferente es Whatsapp, ya que su principal objetivo no es el entretenimiento sino la comunicación. Con ella puedes hablar con cualquier persona en cualquier lugar del mundo a cualquier hora de manera gratuita, siempre que estés conectado a internet.

Whatsapp es la app que yo considero más útil y que cumple más con las necesidades comunicativas que precisa el ser humano, sin embargo el resto de redes sociales son más utilizadas por los jóvenes. El fenómeno más popular de hoy en día se trata de Tiktok, una plataforma en la que la gente publica contenido en forma de videos cortos de entretenimiento. A medida que la sociedad ha ido evolucionando, nuestra forma de pensar ha ido cambiando también, y con ello nuestra estructura cerebral. En los estudios realizados en relación con la evolución del ser humano y del lenguaje se llega a una teoría conocida como la mutación del árbol del saber, que implica unas mutaciones genéticas accidentales que le dieron al ser humano la posibilidad del habla y un cambio en la comunicación que era distinto al resto de especies. Estas mutaciones genéticas han seguido dándose a lo largo del proceso de evolución del ser humano, que se adapta rápidamente a las necesidades de su entorno. En este caso, creo que la innovación que son las redes sociales han hecho que nuestra estructura cambie para adaptarnos a esta nueva sociedad tecnológica, pero quizás pese a esta adaptación seguimos sin saber darle buen uso a estas plataformas virales.

Las redes sociales, como he mencionado antes, traen consigo muchas cosas positivas, pero los seres humanos no siempre las utilizamos con las mejores intenciones. Como he comentado en el punto anterior, las redes sociales facilitan el acoso a cualquier persona que haga uso de ellas, lo que hace que estas aparte de ser una ventaja, también sean un peligro para la sociedad, y más aún ahora, que la gran mayoría de jóvenes, e incluso niños toman parte en ellas. Al exponer a los niños a estas plataformas a una temprana edad, hacemos que su crecimiento esté condicionado por ellas, de forma que incluso pueden desarrollar una adicción. Esta adicción no solo no es sana, como toda adicción, sino que también puede generar conductas problemáticas en los niños cuando son arrebatados el privilegio de hacer uso de estas. Por ello creo que para comenzar a hacer un buen uso de ellas lo ideal sería recibir una educación respecto a estas, y como lidiar con los problemas que las redes sociales presentan y su buen uso para toda la población. También considero que las redes sociales deberían de estar prohibidas para niños de poca edad. Pero estas medidas no serán tomadas hasta que pase algo terrible en la sociedad por culpa de estas, que es lo que parece que tiene que ocurrir para que algún tipo de medida preventiva sea tomada frente al problema, como en todos los aspectos de la sociedad.

El internet - Un producto de nuestra imaginación colectiva.

Las redes sociales y todas estas herramientas que permiten que estemos conectados a distancia están conectadas entre ellas mediante el internet. Según el diccionario de Oxford el internet es una red informática de nivel mundial que utiliza la línea telefónica para transmitir la información. Este concepto de red ha sido inventado y desarrollado por el ser humano. El internet está en todas partes hoy en día: en las noticias que vemos, en los mensajes que mandamos, en cómo compramos e incluso en la manera en la que estudiamos y trabajamos. El ser humano de la actualidad no sería como es hoy si no fuese por el descubrimiento del internet. Aunque ahora no sepamos vivir sin él me pregunto cómo sería tratar de explicar lo que es el internet y la conexión en línea a un homo sapiens primitivo. Y es que es imposible, ya que el internet no es algo físico o visible que se pueda mostrar a alguien y esto generaría problemas a la hora de explicárselo a un humano primitivo.

El internet no es algo que sea técnicamente real, si nos referimos a algo real como algo tangible, pero si es real para el ser humano. Esto se debe a que la idea de internet existe en nuestros pensamientos, es decir, en la imaginación colectiva de los seres humanos, que todos compartimos y tenemos en cuenta como real. La gran mayoría de conceptos relacionados con las nuevas tecnologías forman parte de esta imaginación colectiva, ya que no son productos que existan en el plano físico. Esto es confuso para los humanos actuales, y mucho más para los humanos primitivos, pero lo cierto es que la existencia de internet solo es posible si la población cree en ella.

Si el internet hoy en día desapareciera, el mundo se quebraría ya que somos dependientes de todo lo que este nos aporta. Se puede pensar que tan solo nos quedaríamos sin conexión y que tan solo tendríamos que aprender a vivir como antaño, pero esta no es la realidad. Tristemente, aunque fuésemos capaces de vivir sin las comodidades que internet nos proporciona, tardaríamos mucho tiempo en llegar a este tipo de vida, ya que como he dicho antes, el mundo colapsaría. No tan solo perderíamos las conexiones al propio internet sino también las conexiones entre países. Dejaríamos de tener noticias del resto del mundo, habría pérdidas de empleo enormes, los países empezarían a culparse unos a otros por la pérdida de internet y surgirían guerras, por no hablar del proceso de adaptación a una vida sin internet. Aunque internet también nos aporta cosas increíbles, ya que si lo que desapareciera fuese la población y no el internet, aún quedaría información guardada en la nube respecto a cómo vivíamos y quienes éramos para así poder empezar de cero. El internet nos ha traído muchas cosas buenas pero sin él podrían ocurrir catástrofes, es curioso pensar que algo como el internet puede cambiar tanto nuestras vidas, teniendo en cuenta que, al final, es prácticamente inexistente, un mero producto de nuestra imaginación.

La leyenda de Peugeot - La religión como comunicación con los dioses.

Toda esta teoría de la imaginación colectiva mencionada previamente es aplicable a cualquier aspecto de nuestra sociedad. Podemos tomar como ejemplo la propia religión. Para eso debemos saber que la religión es el resultado del esfuerzo del ser humano por contactar con "el más allá", según la revista National Geographic. La realidad es que a la religión le ocurre como al internet, es un concepto inventado por la mente humana y que reside en una imaginación colectiva, en este caso la religión nace de la necesidad de calmar la incertidumbre que genera el no saber de donde procede el mundo y su creación. La religión aporta seguridad al ser humano y además crea unión en la sociedad. Esto se debe a que un grupo de personas cree en algo común, por lo que pueden convivir. Gracias a la religión los seres humanos en el pasado fuimos capaces de crear una comunidad a partir de ella en la que se podía convivir en base a estas creencias compartidas. A lo largo de la historia han surgido nuevas religiones, aunque todas buscan lo mismo: la aceptación y comunicación con un dios, o dioses, depende de la cultura.

Hoy en día poseemos información que resuelve muchos de los misterios del universo que en el pasado hacían que el ser humano se planteara su existencia y la del mundo lo que hace que como tal no necesitemos una religión para saciar esa necesidad de saber. Pero aún así, hoy en día la religión está muy presente en todos los aspectos de nuestra vida y hay personas que siguen viviendo su fe como antiguamente, lo que ha conseguido que la iglesia se convierta en una entidad con mucho poder en la sociedad. Este poder puede llegar a ser peligroso, ya que las religiones son interpretables de infinidad de maneras y como he dicho antes, la fe la vive cada persona como ella decide, lo que puede generar conflictos dentro de una propia religión y cómo la interpreta cada individuo, y también entre religiones, creando disputas entre cual es la religión verdadera o superior, hasta el punto de incluso causar guerras y genocidios. Y todo esto por un concepto que ha sido inventado por el ser humano con tal de buscar la paz.

La humanidad ha cambiado mucho a lo largo de la historia por todo lo que la influye, y la religión toma una parte importante en este desarrollo. La religión parece no tener ninguna conexión con el mundo físico, pero no por ello se trata de una mentira, bueno, o sí, depende de a quién pregunes, pero en mi opinión no es el caso. Ya que porque alguien no crea en una realidad imaginada no deja de ser menos verdad, ya que otra infinidad de personas si lo hace, lo que implica que la religión si es una realidad para muchos, tanto con lo bueno como con lo malo que esta conlleva.

La sociedad de hoy en día - Una realidad dual.

En el proceso de evolución de los homo sapiens, al comienzo del uso del lenguaje se produjo en ellos una revolución cognitiva, lo que hizo que se desarrollara este lenguaje tan característico que solo los seres humanos poseemos. Esto junto con el chismorreo, el que menciono en puntos anteriores, implicaba que el ser humano comenzó a hablar de cosas que no existían junto con cosas que sí. A esto es lo que llamamos realidad dual, la mezcla de una

realidad objetiva, que vemos, tocamos y sentimos; y otra que no podemos percibir pero sabemos que está ahí, la realidad imaginada. Gracias a esta realidad dual el ser humano se diferencia increíblemente del resto de especies, que son incapaces de percibir lo que no se encuentra en el plano físico.

Lo cierto es que esta realidad dual no ha estado presente desde el principio de los tiempos, ya que antiguamente, las tribus de homosapiens no podían estar organizadas por más de 150 individuos con tal de mantener estable el orden. Son estas creencias comunes que he mencionado anteriormente lo que hacen que el funcionamiento de la sociedad sea posible, “Un gran número de extraños puede cooperar con éxito si creen en mitos comunes” afirma Harari en la lectura. Estos mitos comunes comienzan siendo la religión y los dioses, pero conforme la sociedad va evolucionando y creciendo se van añadiendo entidades irreales para mantener el orden de esta como pueden ser el gobierno o los cuerpos de autoridad. Obviamente podemos ver, tocar y escuchar a un político o a un policía, pero de nada serviría su cargo si no fuese por la creencia común de que son los líderes o autoridades que regulan el bien y la seguridad en el mundo. Lo mismo ocurre con las leyes, sólo están ahí y son respetadas por las personas porque nosotros mismos lo hemos decidido así. Si estas creencias se desmoronan también lo harían los gobiernos y autoridades y por lo tanto también lo haría la sociedad. Los seres humanos somos como somos y vivimos en la sociedad que vivimos por estas creencias que nosotros mismos hemos establecido para mantener el orden en el mundo.

Conclusión.

En este texto se han tratado diferentes temas, pero lo que todos ellos tienen en común es que están enfocados desde el punto de vista del ser humano como animal social, y como la evolución de este ha ido afectando cada punto tratado.

Al comienzo del ensayo se hace una breve introducción a las nuevas tecnologías y se va desarrollando cómo estas han cambiado por completo la comunicación entre personas y también la sociedad en la que vivimos. Si no fuese por estos cambios que se producen a lo largo de la historia, no estaríamos hoy donde estamos, y no me refiero solo a los cambios tecnológicos, sino también a las mutaciones genéticas que se han producido en nuestro cerebro a lo largo de la evolución para llegar a donde estamos hoy en día.

Los teléfonos móviles, las redes sociales, el internet, la religión, todas son cosas creadas por la mente del ser humano y aceptadas por el resto del mundo, situándolas en una imaginación colectiva, que junto a la realidad objetiva en la que vivimos han dado forma a la sociedad actual. Con este ensayo puedo llegar a la conclusión de que estas invenciones nos hacen a la humanidad quienes somos, pero al mismo tiempo, si careciésemos de ellas, se nos arrebataría todo lo que da forma a nuestro mundo, y eso que tan solo se trata de un producto de nuestra imaginación.

Análisis sobre un fenómeno de la comunicación y una lectura.

BIBLIOGRAFÍA:

Yuval Noah Harari. 2011. Sapiens. De animales a dioses: Breve historia de la humanidad

La era contemporánea:

<https://comuniculturas.wordpress.com/2015/07/11/etapas-de-la-comunicacion-era-contemporanea/>

La tecnología y la sociedad:

<https://www.teoriascomunicunm.com.ar/archivos/UNIDAD6-Williams-Tecnologiasociedad.pdf>

¿Qué es el internet?

<https://www.oed.com/search/dictionary/?scope=Entries&q=internet>

¿Qué es la religión?

<https://www.nationalgeographic.es/historia/que-es-la-religion>